

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Núm. 5.051

Palma de Mallorca.—Domingo 19 de Septiembre de 1937 2.º T.

Precio: 15 céntimos

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Desde el sur de Oviedo nuestras gloriosas tropas han llevado a cabo un importante avance

Ha quedado en nuestro poder una extensa línea de trincheras, ocupándose Vilarío, Posada, monte de La Calva, Busdongo, collado de Formigoso, El Salgueron, Pizca, Caldas de Luna, pico de la Meda, Castillo de Alijar, Granja de Robledo, Genestoso, Collado de Arbolina, Vega de Robledo y Robledo de Caldas

Un ataque a la Ermita del Valle fué rechazado.—En el sector de Peñarroya el enemigo cañoneó algunas posiciones iniciando un ataque con tanques siendo energicamente rechazado

### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy

#### EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Asturias: En el sector Occidental se llevó a cabo un avance en las últimas horas de la tarde de ayer, desde el sur de Oviedo sobre las posiciones rojas de Los Catalanes, quedando en poder de nuestras tropas una extensa línea de trincheras y causando al enemigo importantes pérdidas.

Hoy solo ha habido lijeros tiroteos.

En el sector Oriental ha continuado hoy nuestro avance, teniéndose hasta ahora noticias de haberse ocupado Vilarío, Posada y otras importantes posiciones, entre ellas varias líneas de alturas siguiendo avanzando nuestras tropas a la hora de dar el parte.

Frente de León: Ha llovido intensamente y no obstante esto y hallarse cerrado el horizonte con nubes bajas dificultando notablemente el avance de nuestras columnas se han ocupado el monte de La Calva, Busdongo, el collado de Formigoso, El Salgueron y Pizca.

También ha sido ocupada Caldas de Luna, pico de La Meda, Castillo

de Alijar, Granja de Robledo, Genestoso, Collado de Arbolina, Vega de Robledo y Robledo de Caldas.

#### EJERCITO DEL CENTRO.

Frente de Madrid: En la madrugada de hoy, intentó el enemigo un golpe de mano a nuestras posiciones de la Ermita del Valle que fué rechazado, poniéndose en fuga a los rojos a los que se cogieron siete cadáveres y varios prisioneros.

Frente de Aragón: Ligeros tiroteos.

En los demás frentes sin novedad.

#### EJERCITO DEL SUR:

Frente de Córdoba. En el sector de Peñarroya, el enemigo ha cañoneado varias de nuestras posiciones iniciando un ataque con tanques a dos de ellas, que ha sido energicamente rechazado.

En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

Salamanca, 18 de Septiembre de 1937.—2.º Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

En la nueva España, las clases laboriosas participarán directamente en la gran tarea del Estado nacionalsindicalista. Todos los que cooperan a la producción constituyen en él una totalidad orgánica.

### Nuestra Marina Nacional captura dos buques mercantes

Nuestra gloriosa Marina de Guerra acaba de realizar una nueva y gloriosa acción. La pasada madrugada, en lucha con varios buques de la escuadra roja, que custodiaban un convoy, consiguió ponerlos en fuga después de causarles importantes averías, logrando luego apresar dos buques mercantes.

El comentario en Palma no es otro que el relativo al hecho de referencia, siendo unánime el elogio y las felicitaciones para nuestra Marina de Guerra Nacional.

¡Gloria a la Marina de Guerra! ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA EL GENERAL FRANCO!

#### COMENTARIO

### Contención

Cuando al mediodía del 25 de julio de 1936 vi aparecer a mi respetable amigo el Marqués de X... sin cuello ni corbata y creo que sin afeitarse, comprendí que la guerra iba a prolongarse más tiempo del que nos figuráramos. ¿Qué impulso misterioso había inducido al noble prócer para exhibirse, tras sesenta años de atildamiento, en tan desaliñada apostura? El propio Marqués lo ignoraba, ya que su sensibilidad de sintonización con el ambiente era en él puramente intuitiva, como lo es en todos los aristócratas de raza. El caso es que, en aquella mañana impaciente, inquieta de rumores y presagios, hubiera desentonado el atildamiento habitual del viejo caballero; el tiempo no estaba para refinamientos ni aun para serenidades.

Hoy sí. Hoy, después de un año de las indispensables tartarinadas a que da pié toda guerra en sus comienzos, nuestro tiempo exige serenidad y refinamiento, porque para eso somos los vencedores. (Saber ganar con elegancia es aun más difícil que saber perder con urbanidad). Hoy nuestro tiempo exige que el Marqués de X... vuelva a ser, en su indumentaria y en su idiosincrasia, el prócer intachable y refinado de toda su vida. Es posible, casi seguro, que hoy sus ropas sean de luto. Pero el Marqués no hablará nunca de la muerte de su hijo en los campos de batalla, ni del asesinato de su hermano en las calles de Madrid. No hablará nunca de sus familiares y, en cambio, se interesará siempre por los familiares de sus interlocutores.

Y entonces comprenderemos que la guerra está próxima a terminar y que el triunfo de la Inteligencia sobre el Instinto es un hecho.

KLM

### CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

#### Frente de León

El frente de León atrae actualmente las preocupaciones del mando rojo y la atención general. El territorio asturiano ocupado por el enemigo en la zona sita al N. de la mentada línea, forma una bolsa gigantesca cuya curvatura mira a Occidente, y traza sobre el terreno un arco dibujado, sensiblemente, por la

carretera que desde La Robla (León) se dirige al O., cruza los confines asturianos al atravesar el puerto de Leitariegos, tuerce hacia el N., pasa por Cangas de Tineo, dobla al N. E. y luego francamente al E., y siguiendo este último rumbo, encuentra Grado y después alcanza Oviedo. Los extremos de este arco, únelos,

a modo de cuerda, la carretera de Oviedo-Pajares-La Robla, que hacia el N. acaba en Gijón, en la costa, y en dirección S., conduce a León. Es sobre esta última vía, donde los asturianos han intensificado la resistencia, para impedir que los nacionales estrangulen la referida bolsa en sus puntos raíces. La llave de ese conjunto montañoso es el puerto de Pajares a 1364 metros de altura, rodeado de cumbres que alcanzan sus crestas a más de 2000 metros, todas encapuchadas de eterna nieve, cuyo espesor acrecentó la que cayera recientemente durante los temporales de los pasados días. Enseñado el puerto de Pajares, las dificultades que han de hallarse, prosigue el avance de S. a N., menguarán. Forzados a batirse siempre en retirada, constreñidos a la evacuación de los valles, pasos y senderos que flaquean la carretera que lleva al señalado puerto, los rojos desfogan su iracundia destruyendo con el fuego y la dinamita los miserables villorrios enclavados en la zona montañosa, que abandonan. El espectáculo de esa destrucción, que solo hiere y perjudica a los humildes, privándoles de su único patrimonio, el hogar, daño que hará todavía más triste y dura su amarga vida, aflige en mayor grado el ánimo que la vista de las ruinas causadas en los grandes centros urbanos por la barbarie roja.

#### Retaguardia roja

El llamado «Comité Superior de

central asturiano en contacto con el señalado frente. Poco fué dado conseguir. El siguiente día, la lluvia y el viento tornaron a hostilizar las columnas y entorpecer sus maniobras; y como con frecuencia ocurre en esta comarca, mientras unas fuerzas se movían gustando el alivio de los rayos de un sol ardiente, otras por el contrario, en su cometido de envolver las líneas contrarias, caminaban entre peñascos y arroyos envueltos en densa niebla que obstaculizaba el mantenimiento de necesarios enlaces. Aludiendo a esta bruma, la radio Gijón, tal noche dijo que había sido la niebla la causa de que los nacionales pudieran avanzar sin ser vistos en el sector del puerto de Pajares. Pero mentía la radio roja; porque al otro día bajo un sol espléndido, avanzaron también las columnas nacionales; y ello demostró que el mérito de lo conseguido la víspera no era dado atribuirlo a la niebla. Aquel día, catorce, después de breves combates, siempre en la montaña, fueron ocupadas notables alturas, entre ellas una sumidad que alcanzaba 1749 metros. Y los progresos aquí logrados repercutieron en los sectores que circundan Oviedo, cuando la presión enemiga sobre la heroica ciudad asturiana; y también en el sector oriental, obligando al mando rojo a trasladar importantes contingentes de fuerzas que los pasados días concentrara a lo largo de la carretera Ribadesella-Gijón.

Se sabe que en el puerto de Gijón numerosos buques rojos de diverso tonelaje, atestados de prófugos políticos que pretenden sustraerse a la justicia de la España nacional, esperan ocasión propicia para levar anclas. La marina nacional observa sus movimientos; y el primero que intentó burlar la vigilancia fué capturado. Conducía tres mil huídos.

#### Operaciones

El día trece en el frente de León unas horas de sol, breve tregua que concedió el mal tiempo reinante fueron aprovechados por las fuerzas nacionales que atacaron el sector cen-

tor militar del terreno que pierden, en la zona ya arrancada del poder de los rojos radican importantísimas minas de carbón, algunas de ellas en normal y plena explotación hasta ayer; lo que significa, a efectos económicos, una magnífica adquisición.

Ahora bien; estos avances de las columnas nacionales lógranse a costa de grandes fatigas. No es solo el enemigo, lo que precisa afrontar, acometer y reducir; hay también que vencer el obstáculo que ofrecen una serie de cumbres que el ánimo espantan y hacen pensar en la imagen de un herido hervor telúrico de súbito congelado. Sobre esas peñas, los navarros no encontraron al llegar la noche ni un arbusto, ni una raíz, con que alimentar el fuego del vivac. En estas rocas, no es dado hallar ni un puñado de tierra que retenga la humedad necesaria a la vegetación. Muchas zonas de esa cordillera cantábrica, ofrecen el tético aspecto de un paisaje lunar; de un planeta muerto.

Sobre ese terreno infernal pretenden resistir los asturianos; pero sus mayores esperanzas son de otro orden; confían en el «mal tiempo», y en un comunicado dirigido al Gobierno de Valencia, decía el mando rojo: «A fines del Septiembre en curso, el mal tiempo próximo ya a entrar, impedirá a los nacionales poner en juego su superioridad aérea y hará posible la resistencia durante todo el invierno». Esa necia y descarada comunicación es propia de quien la dictara, Belarmino Tomás, el llamado «El autócrata de Asturias» y también «El Nerón asturiano». Después que partiera González Peña, el que prometió destruir todo el país al llegar la hora de la derrota, y en ausencia de «La Pasiónaria», que prefiere, al parecer, residir cómodamente en Valencia o en Barcelona a soportar la angustiosa vida que se padece en Gijón, el referido







